



# 対人コミュニケーションの 社会心理学

ディスクース・ボライトネスという観点から

宇佐美まゆみ

## 一はじめに

対人コミュニケーションが心理学の格好の研究対象となるのは、人ととのコミュニケーションというものが、言語という記号の意味だけではなく、非言語行動や文脈という「手がかり情報 (cue information)」なしには成り立たないものだからである。記号の意味の伝達だけでコミュニケーションが成立するのであれば、コミュニケーションの問題を、心理学的に考察する必要はなくなる。人は、いつも真意を口にする

わけではない。その理由が、「対人関係調節」のためであることは多い。ここに、社会心理学が、言語コミュニケーションを分析する意義と必要性が生じる。「会話」というものを、「話者間の相互作用によって作り上げられていく行為」として捉え、「この當みを分析する」とよって、対人コミュニケーションのメカニズムを探る」ともできるからである。本稿では、まず、これまで断片的に紹介された多かった Brown & Levinson (1987) のボライトネス理論を総合的に捉えるために必要な「四つの側面」の骨子を示す。その

上で、その問題点を解決するために筆者が導入した「ディスクース・ボライトネス」という捉え方に基づいて、「共同発話」「協調的発話」というある種の「会話におけるやりとりのスタイル」が、「ディスクース・ボライトネス」の中で、いかなる対人コミュニケーション上の機能を果たしているかを考察する。

## 二 対人コミュニケーションとボライトネス理論のかかわり

### (1) 鍵概念

人間の二つの基本的欲求として、他者に理解されたい、仲間と見なしてほしいという「ポジティブ・フェイス」と、他者に立ち入られたくないという「ネガティブ・フェイス」を立て、「ボライトネス」を、この「二つのフェイスを脅かさないように配慮する言語行動」として捉える。前者を「ポジティブ・ボライトネス」、後者を「ネガティブ・ボライトネス」と名づける。

### (2) フェイス侵害度の見積もりの公式

ある発話行為 $x$ が、「相手のフェイスを脅かす度合い」が以下の公式から見積もられ、それに応じたボライトネスが選択されるとする。

$$Wx = D(S, H) + P(H, S) + Rx$$

「ボライトネス理論」というと、言葉遣いの「丁寧さ」の理論であり、日本語の「敬語理論」と同義なのではないかと未だ誤解されることもある。ここで扱うボライトネスは、発話の効果としてのボライトネスで、敬語使用と同義ではない。複合的に構成されている Brown & Levinson (1987) のボライトネス理論は、大きくは、以下の「四つの側面」から成る。彼らの理論は、この四つの側面すべてを総合的に捉えて検証しなければ意味がないにもかかわらず、そのうちの一、二の側面のみが取り上げられて、批判されることも多い。故に、いよいよでは、その骨子を、簡単にまとめておく。

「談話における敬語使用を、「上位」「親疎」「場面」などによつて固定的に分析するだけでは足りない。現実の言語行動は常に、動的、連続的なプロセスだからである。動的な現実に対応できる、新たな枠組みを提示する。

Rx 「特定の文化で、ある行為（x）が「相手にかける負荷度」の絶対的順位に基づく重み（absolute ranking of imposition）」

xという行為が相手にかける負荷の度合い（R）の重みづけは、文化によって異なる。

### (3) 具体的ストラテジー

選択し得る言語行動として以下の5つが挙げられており、さらに、ポジティブ・ライトネスに15、ネガティブ・ライトネスに10、オフ・レコード（非明示）に15の主要ストラテジーがあげられている。また、それそれに、さらに細かい具体的なストラテジーの記述がある。

- ① F.T.の軽減行為を行わず、直接的な言語行動をとる。  
(without redressive action, baldly) — 明示的
- ② ポジティブ・ライトネス (positive politeness) — 明示的
- ③ ネガティブ・ライトネス (negative politeness) — 明示的
- ④ 伝達意図を明示的に表れない (ほのめかす)。 (off record) — 非明示的
- ⑤ F.T.A (Face Threatening Act) を行わない。

(doing no FTA)

### (4) ストラテジーの選択を決定する情況

(2)の公式に基づいて見積もられたフェイス侵害度が、最も高い場合には、(5)のFTAを行わない、が選択されやすい。フェイス侵害度が比較的高く見積もられた場合は、(4)の非明示的ストラテジーが選択されやすく、フェイス侵害度の見積もりが小さくなるにつれ、(3)のネガティブ・ライトネス、ストラテジー、(2)のポジティブ・ライトネス・ストラテジーが、この順に選択されやすくなる。そして、フェイス侵害度が最も低く見積もられた場合は、(1)の直接的言語行動が選択されやすいという、フェイス侵害度と各ストラテジーの関係が提示されている。

以上にまとめた(1)と(3)にかかる問題については、これまで非印欧言語の言語学者によつても比較的よく取り上げられてきたが、(2)と(4)について、特にそれを検証しようとするよくな実証的な研究は、非印欧言語では、あまり試みられていない。しかし、言語社会心理学的観点からは、(2)の「フェイス侵害度の見積もり」に基づいて、ポライトネス・ストラテジーが選択されるとする捉え方こそが、有効に見える。それは、従来の社会言語学における敬語研究のように、例えば、

年下の上司に話す場合に「年齢と社会的地位の上Tのどちらが優先されて言語行動が決められるのか」というような、「上下」「親疎」「場面」などの要因を、固定的、分離的に捉えて、その影響を<sup>1</sup>的に同定しようとするような現象の捉え方とは異なり、言語行動を、より動的、連続的に捉えることを可能にしているからである。この公式の捉え方のようには、「フェイス侵害度」が「総合的に」見積もられて、ポライトネス・ストラテジーが選択されると捉えるほうが、汎用性が高くなる。」の点が、Brown & Levinson のポライトネス理論が「動的」であると言われる所以であり、また、それがに、この理論が、対人コミュニケーション理論にも通じ得るものになつてゐるのである。

### II 「ディスクース・ポライトネス(DP)」という捉え方

Brown & Levinson のポライトネス理論は、「普遍的」であるとして提出されたが、日本語のような敬語を有する言語の一発話レベルにおける敬語使用をうまく説明できないといふ批判も招いてきた。語用論的な「ポライトネスの普遍理論」は、一個別言語の「敬語使用の原則」とは異なるものであり、それらを一々説明する必要も目的もない。故に、一個

別言語の敬語使用の詳細を説明できないという批判は、的を射ていない。しかし、彼らの理論が、普遍性にかかる様々な問題点や批判を誘発する結果となつてゐるという事実は、彼らの理論が、むしろ、基本的には、一発話行為レベルのポライトネスしか対象としていないという弱点を露呈する形になつてゐると捉える（宇佐美、一九八〇年）。ところは、言語構造の違いが影響しやすい「発話／文レベルで、言語・文化に偏りなく、諸言語のポライトネスを比較するのは、至難の業だからである。筆者は、その問題点を解決すべく「ディスクース・ポライトネス」という考え方を導入し、「無標準ポライトネス」や「相対的ポライトネス」という概念も含めて、談話レベルでポライトネスを捉える「ポライトネスの談話理論」の構想を模索中である（宇佐美、一九八〇年）。「ディスクース・ポライトネス」は、以下のように定義する。すなわち、「一文レベル、一発話行為レベルでは捉える」とのできない、より長い談話レベルにおける要素、及び、文レベルの要素も含めた諸要素が、語用論的ポライトネスに果たす機能のダイナミクスの全体」（宇佐美、一九八〇）である。

分析した結果、日本語においては、むしろ、文レベルにおけるディスクース・ポライトネスという観点から、自然会話を

る敬語の使用それ自体よりも、敬体が無標形（特定の談話で50%以上を占める形）である会話において、時々、常体にシフトするという談話レベルの要素としての「ダウンシフト」の割合や、「話題導入頻度」などのほうが、相手との関係を顕著に指標しているということや、「あいづちの頻度」「中途終了型発話の使用」「『ね』の適切な使用頻度」等々が、日本語のディスコース・ポライオネスの重要な要素になつていることなどが報告されている（宇佐美、二〇一b）。以下では、日本語のディスコース・ポライオネスの要素になつていると考えられるその他の談話行動を幾つか紹介する。

#### 四 ディスコース・ポライオネスの要素としての日本語会話の「やりとりのスタイル」——「協調的言語行動」

日本語の会話では、他の言語に比べて、聞き手の働きが大きいと言われている。例えば、慣れない英語話者には、さえぎりのように聞こえてしまうほど頻繁にあいづちを打つて、相手の話を促し、興味を持つてることを示す（あるいは、興味を持つているようなふりをする）。これは、まさに、談話レベルのポジティブ・ポライオネスである。また、水谷（がわ）で論じられているような、複数の話者が、一つの文

##### 一ラップした発話文

以上の例は、いずれも聞き手が話し手の言いたいことを予測し、協調的に発話文を完結させている「共話」、あるいは、「共同発話（co-construction）」と言われているものである。これらは、まさに、「話者同士の相互作用が作り上げていく会話」の特徴を顕著に表している。「例1」は、敬体が無標形となつている会話であるが、相手の話のオチを予測して完結するB女の発話文末は、常体になつていて、文を相手に成り代わって完結するだけでなく、「視点」も相手に一体化しているのである。だから、常体でも、失礼ではないと感じられるのである。談話レベルでしか捉えられないポジティブ・ポライオネスの典型と言つてもよいだろう。

これらの例とは少し異なる以下のようないやりとりも、社会人の初対面の会話では、よく見られる。

(3) 話し手の発話文の完結が、挿入された聞き手の発話の影響を受けているが、話し手の発話文の基本的なスキームは、保持されているもの

H女1：でも、出せばだいたい、よっぽどのケースじゃない限り…、

を完結するという「共話」も、聞き手の話し手への一種の配慮であると考えられ、談話レベルのポライオネスと言える。

〔例1〕音声的重複や話し手の発話要素の繰り返しがなく、聞こえを示して、「協調的言語行動」という観点から考察する。

S男：ええ、だからねー、読売新聞とつてね、巨人戦見に住んでる巨人ファンである。)

S男：ええ、だからねー、読売新聞とつてね、巨人戦見に行こうと思つたんですけどね、で、いざ、あのー、

野球の券もらえますか？ つて頼んでみたら、

B女：（笑い）ライオンズのが来ちゃった。

(2) 聞き手が、話し手が始めた文を完結させようとしたが、話し手も文を完結させたために、音声的重複が生じているもの

〔例2〕(30代女性同士、初対面)

K女：カリオルニアとかだと、どうしても、そういう

メージありますよね。）（へ）

H女：（ありますよね。）（へ）

〔注〕へ～（へ）は、オーバーラップされた、へ～（へ）は、オーバ

を完結するという「共話」も、聞き手の話し手への一種の配慮であると考えられ、談話レベルのポライオネスと言える。

〔例1〕音声的重複や話し手の発話要素の繰り返しがなく、聞こえを示して、「協調的言語行動」という観点から考察する。

(1) 音声的重複や話し手の発話要素の繰り返しがなく、聞き手がスムーズに文を完結させているもの

〔例1〕(30代半ばの男女、初対面) S男は、西武球場の近くに住んでる巨人ファンである。)

S男：ええ、だからねー、読売新聞とつてね、巨人戦見に住んでる巨人ファンである。)

S男：ええ、だからねー、読売新聞とつてね、巨人戦見に行こうと思つたんですけどね、で、いざ、あのー、

野球の券もらえますか？ つて頼んでみたら、

B女：（笑い）ライオンズのが来ちゃった。

(2) 聞き手が、話し手が始めた文を完結させようとしたが、話し手も文を完結させたために、音声的重複が生じているもの

〔例2〕(30代女性同士、初対面)

K女：カリオルニアとかだと、どうしても、そういう

メージありますよね。）（へ）

H女：（ありますよね。）（へ）

〔注〕へ～（へ）は、オーバーラップされた、へ～（へ）は、オーバ

(4)挿入された聞き手の発話の影響を受けて、話し手の後半の発話文のスキーマが、変化しているもの

【例4】(20代友人男女。タスクとして読んだ短い物語の登場人物を、好意の持てる順に順位づけをしている。)

B男1・シャルルと、でもなんか引つかかるんだ、でもまあいいや、ペーターのほうが、

O女・うん、ま、それはもともといいでしょ?

B男2・シャルルの方が上ということで。

B男は、「ペーターのほうが、下の順位である」と言いかけていたが、O女の「（（シャルルは）もともといいでしょ」という発話につられて、「シャルルのほうが、いい、つまり、上である」という言い方に、発話文のスキーマを変えていく。このような現象になると、「協調的言語行動」というより、単に相手の発話を影響を受けただけのように見えるかもしれない。しかし、例えば、相手の「シャルルのほうが上でしょ」という発話を受けて、「うん、ペーターのほうが下」と答えるのは、たとえ意味は同じになるとしても、いかにも非協調的でボライドでないようと思える。」のように考えると、人は、会話という相互作用の中で、自分の発話文のスキーマを論理的に筋を通して完結することよりも、相手との協

- 〔引用文献〕
- Brown, P. and Levinson, S. (1987) *Politeness: Some universals in language usage*. Cambridge University Press.
- 木谷信子 (訳注) 「共説」から「対話」へ』『日本語学』第三巻第8号、明治書院
- 宇佐美まゆみ (訳注) 「基本的な文字化の原則 (Basic Transcription System for Japanese: BTSJ) の開発について」『日本人の談話行動のスクリプト・ストラテジーの研究とマルチメディア教材の試作』文部省科学研究費一般研究 (C) 研究成果報告書。(URL: <http://nihongo.human.metro-u.ac.jp/mic/J/nihongo/mic-j/nihongo/mic-j.htm>)
- 宇佐美まゆみ (訳注) 「ボライドネス理論の展開：ディスコース・ボライドネスという捉え方」『日本研究・教育年報・九七年度版』東京外國語大学日本課程編、(訳注)
- 宇佐美まゆみ (訳注) 『ディスコース・ボライドネス』という観点から見た敬語使用の機能・敬語使用の新しい捉え方がボライドネスの談話理論に示唆すること』『語学研究所論集』第六号、一元貢、東京外國語大学語学研究所
- 佐美まゆみ (2001b) 「談話のボライドネス・ボライドネスの談話理論構想」『第七回國立国語研究所国際シンポジウム報告書－談話のボライドネス』國立国語研究所編
- (東京外國語大学外國語学部／
- 言語社会心理学・日本語教育学)

(1)や(2)のような共同発話は、相手が少し言い淀んだ時などに、助け船を出すような形で行われることも多い。協調的言語行動の典型である。また、(3)のように、自分の発話文の途中で、単なる「ええ」や「ああ」ではない「あー、そうですか」というようなあいづちが入った場合は、それに「ええ」と答えてから、自分の発話文を完結するという話し方は、隣接応答ペアの原則を守ろうとするボライドネスと考えられる。さらに、(4)のように、自分の発話の途中に、単なるあいづちではない実質的な発話が入った場合には、自分の元の発話文のスキーマを交えて、相手の発話を合わせて発話文を完結する、というような「話し方」は、まさに、談話レベルのポジティブ・ボライドネスだと考えてもよいだろう。このような「会話におけるやりとり」を、ディスコース・ボライドネスという観点から分析していくことは、対人コミュニケーションのあり方の背後にある心理と言語使用との関係を解き明かしていくことにも通じる。その試みは、まだ始まったばかりである。